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ДОМОСТРОЕНИЕ

ПОВОРОТ К ЛЕСУ ПРАВИТЕЛЬСТВО ВСЕРЬЕЗ ВЗЯЛОСЬ ЗА РАЗВИТИЕ  
ДЕРЕВЯННОГО ДОМОСТРОЕНИЯ. НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ ПРЕМЬЕР ДАЛ ПОРУЧЕНИЕ СРАЗУ 
ПЯТИ МИНИСТЕРСТВАМ — ИМ ПРЕДПИСАНО ПРЕДОСТАВИТЬ ПИЛОТНЫЕ ПРОЕКТЫ В РЕГИО-
НАХ ДО 3 СЕНТЯБРЯ. СКОРО ЛИ МЫ ЗАЖИВЕМ В ЭКОЛОГИЧНЫХ ДЕРЕВЯННЫХ ДОМАХ,  
УЗНАЛ «ОГОНЕК». НАТАЛИЯ НЕХЛЕБОВА («ОГОНЕК», № 29 ОТ 06.08.2018)

Задача использовать при строительстве 
родной лес поставлена перед правитель-
ством уже давно: еще в 2016 году прези-
дент поручил разработать комплекс мер по 
развитию деревянного домостроения. С тех 
пор Минстрой бился над многочисленными 
нормативами, которые позволяли бы воз-
водить многоэтажные дома с применением 
деревянных конструкций. И вот новость 
прошлой недели: от профильных ведомств 
уже в кратчайшие сроки ждут пилотные 
проекты квартальной многоэтажной за-
стройки в регионах.

Предполагается использовать дерево 
при строительстве школ, домов для детей-
сирот, фельдшерско-акушерских пунктов 
и других социальных объектов. Конечно, 
речь не идет о бревенчатых избах, которые 
должны появиться в городах. Имеются в 
виду современные строительные конструк-
ции, в которых будет использоваться дере-
во. Строить из них, уверяют эксперты, лег-
ко, быстро и дешево. А леса у нас в стране 
достаточно.

«Развитие деревянного домостроения 
позволит решить сразу несколько насущ-
ных проблем,— говорит Александр Бочко, 
генеральный директор одной из крупней-
ших компаний, занимающихся деревян-
ным домостроением,— использовать соб-
ственную сырьевую базу. Не продавать 
лес-сырец за границу, а уже наконец соз-
давать здесь, в России, товары с высокой 
добавленной стоимостью. Кроме того, это 
даст нам возможность быстро возводить 
современное экологически чистое и недо-
рогое жилье. Ведь у нас в стране половина 
населения стремится улучшить жилищные 
условия».

О преимуществах строительства с ис-
пользованием дерева говорит и Олег Па-
нитков, генеральный директор Ассоциации 
деревянного домостроения: «Современное 
индустриальное деревянное домостроение 
относится к быстровозводимому, энерго- 
сберегающему жилью. Оно требует мень-
ше затрат на фундамент, на логистику 

— хотя бы потому, что дерево банально 
легче бетона. Дерево выгоднее и с точки 
зрения энергосбережения. К участию в 
пилотных проектах, о которых говорит пра-
вительство, проявили интерес Кировская, 
Тверская и Новосибирская области. Также 
рассматриваются площадки в Москве, Мо-
сковской области, в Красноярске».

Интерес к деревянному домостроению 
— отнюдь не проявление нашей самобыт-
ности. В развитых странах использование 
леса как экологичного и возобновляемого 
ресурса давно стало нормой. Например, 
деревянное домостроение в США, где леса 
гораздо меньше, чем в России, обеспечи-
вает 3–5% ВВП страны. А в Евросоюзе ре-
ализуется проект «Деревянная Европа», 
согласно которому доля деревянного жи-

лья в общем объеме малоэтажного фонда 
к 2020 году должна составить 80%. Дерево 
активно используется при строительстве и 
многоэтажных домов, и даже небоскребов. 
Так, в Канаде с применением деревянных 
конструкций построили 18-этажный дом 
(всего за два месяца и силами всего де-
сяти рабочих). В Швеции, Австрии, Кана-
де планируют строить из них 30-этажные 
дома, а в Сингапуре замахнулись и вовсе  
на 80 этажей.

Вот и мы, похоже, решили не отставать. 
С чем связан деревянный ренессанс? Ко-
нечно же, с применением новых техно-
логий, которые позволяют нивелировать 
основные недостатки дерева — пожарную 
опасность и недолговечность материа-
ла. «Появились новые методы обработки 

древесины,— рассказывает Олег Панит-
ков.— Вообще, последние 50 лет позволи-
ли совершить технологический прорыв в 
строительстве из дерева».

Эти технологии пришли теперь и в Рос-
сию, уже построены предприятия для про-
изводства современных конструкций. На-
пример, в Торжке три года назад построили 
уникальный завод с суперсовременным 
оборудованием (второй такой есть только в 
Северной Америке).

Увы, большая часть отечественных со-
временных предприятий, выпускающих де-
ревянные конструкции для строительства, 
ориентирована в основном на экспорт. Но 
из современных деревянных панелей уже 
возведено социальное жилье в Твери, Во-
ронеже, Оренбурге, Омске, Костроме (в 
эти дома переселяли людей из ветхого ава-
рийного жилья). В Петербурге построен ми-
крорайон Славянка — девятиэтажные дома 
там собраны с применением деревянных 
конструкций. Основная масса квартир в 
этих домах была распределена по военным 
сертификатам.

Более активному использованию ме-
шали устаревшие строительные нормати-
вы. Сейчас, говорят специалисты, нужно 
испытать множество новых материалов, 
сертифицировать их, адаптировать зако-
нодательную базу. Но, благодаря интересу 
властей к теме, все изменения, способству-
ющие развитию деревянного домострое-
ния, стали происходить достаточно быстро.

Если верить экспертам, перспективы у 
«деревянного метра» в стране радужные: 
чтобы стимулировать граждан приобретать 
деревянное жилье, уже с весны действует 
льготная кредитная ставка 8–10% (предпо-
лагается, что она будет снижена до 5%), в 
бюджете на субсидирование таких креди-
тов заложено 197 млн рублей.

«При адресной помощи государства по-
явление деревянных многоквартирных рай-
онов это вопрос не десяти, и даже не пяти 
лет. Все произойдет гораздо быстрее»,— 
полагает Олег Панитков. n

ТЕРРИТОРИЯ ИННОВАЦИЙ 22 И 23 СЕНТЯБРЯ НА УЛИЦАХ ПЕТЕРБУР-
ГА ПОЯВЯТСЯ ИНСТАЛЛЯЦИИ С ПРОМЫШЛЕННЫМИ РОБОТАМИ И ТАКСИ-БЕСПИЛОТНИКИ,  
А В НЕБЕ ЗАКРУЖАТ ДРОНЫ: ЕЖЕГОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ SCIENCE FEST ОБЪЕДИНИТ РАЗЛИЧ-
НЫЕ ПЛОЩАДКИ ГОРОДА, ГДЕ ПРЕДСТАВИТ ОБШИРНУЮ ПРОГРАММУ, СВЯЗАННУЮ С НО-
ВЕЙШИМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ. АЛЬБИНА САМОЙЛОВА 

В течение двух дней ученые и разработчи-
ки, инженеры, дизайнеры и предпринима-
тели будут обмениваться научными знани-
ями и опытом. Искусственный интеллект, 
нейроинтерфейсы, космос, дроны и бес-
пилотники, робототехника, VR/AR, Science 

and Media Art, блокчейн станут флагман-
скими темами фестиваля. Среди хедлай-
неров: Джозеф Браун — доцент, глава Ла-
боратории искусственного интеллекта в 
разработке игр, Адил Хан — руководитель 
Лаборатории машинного обучения и пред-

ставления данных университета «Иннопо-
лис», Рустам Давлетбаев — руководитель 
Центра систем распределенного реестра 
университета «Иннополис». 

Основная программа Science Fest прой-
дет на десяти площадках: Планетарий-1, 

«Люмьер-холл», Yota Lab, университеты 
ИТМО и Политехнический, Музей опти-
ки, Музей космонавтики, «Ленполиграф-
маш», Анненкирхе и Новая сцена Алексан-
дринского театра. Программа рассчитана 
на тех, кому больше 16 лет. n

В РОССИИ НАМЕЧАЕТСЯ «ДЕРЕВЯННЫЙ РЕНЕССАНС»
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